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總統接見美國在台協會主席薄瑞光　台美關係穩健發展

馬英九總統5月11日接見美國在台協會（AIT）主席薄瑞光（Raymond 

F. Burghardt）等一行，除說明政府推動台美、兩岸及國際關係之進展，

並強調「九二共識」是捍衛中華民國主權與台灣尊嚴最好的模式。

總統致詞時首先感謝薄主席對促進台美關係之傑出貢獻，並表示，

自他上任以來，雙方關係持續穩健發展，並達成許多具體成果。在安全

合作方面， 過去7年美國對我國軍售總額已逾183億美元，美國總統歐

巴馬並在去（2014）年12月18日簽署《海軍艦艇移轉法》，同意出售

我國4艘派里級巡防艦，以實際行動展現對我國的安全承諾。至潛艦部

分，我政府已決定採取「國造」與「軍購」雙管併行的方式，希望美國

能以此方式提供我國協助。

在經貿關係方面，總統說，我國在去年超越印度及沙烏地阿拉伯，

晉升為美國第10大貿易夥伴，而美國則是再次超越日本，成為我國第2

大貿易夥伴。而台美於兩年前恢復《貿易暨投資架構協定》（TIFA）協

商以來，已透過該平台進行對話，期盼未來雙方能簽署《雙邊投資協

定》（BIA）與《電子商務協定》（E-Commerce Agreement）等經貿協

定，以深化雙邊經貿關係。此外，歐巴馬總統在前年發起「選擇美國」

（SelectUSA）投資計畫，我國參與該計畫的廠商家數連續兩年名列第

二，顯示雙方有許多合作空間。總統也感謝美方支持我加入《跨大平洋

夥伴協定》（TPP），並期盼能參與其後的多邊貿易談判，進一步融入

區域經濟整合。

針對兩岸關係，總統告訴訪賓，過去7年來，我政府在中華民國憲

法架構下，維持台海「不統、不獨、不武」的現狀，並在「九二共識，

一中各表」的基礎上持續推動兩岸和平發展，「這是我們維持現狀很

重要的基礎」。兩岸迄今已簽署21項協議並達成2項共識，去年陸客來

台人數更超過394萬人次，相較他上任前成長約14倍，雙方交流頻繁，

目前是兩岸隔海分治66年來最為和平與穩定的時期。然而，兩岸關係

也遭遇若干問題，例如中國大陸在去年年底擅自劃設M503新航路，我

政府於第一時間表達抗議，經過數月協商之後，雙方達成協議，包括

M503航路再向西偏6海里，僅從北到南單向飛行，且不會有戰鬥機使

用；原規劃的W121、W122、W123三條航路均不啟用；M503航路自

今（2015）年3月29日實施以來，使用的航班數量亦甚少。

談及我國參與「亞洲基礎設施投資銀行」（AIIB）議題，總統表

示，去年11月前行政院長江宜樺即指示財政部進行相關評估，至今年3

月審酌國際情勢，我國始決定參加亞投行，並盼能成為創始會員，「這

方面對方有困難，顯然是有一些政治問題無法克服」，但是陸方仍表達

願意讓我以適當方式成為普通會員，「我們也強調必須是一個正式的、
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完全的會員」，相信亞投行章程於6月出爐後，我方

的參與方式及名義將會更為明朗。

總統並引用陸委會針對兩岸關係進行的民調，說

明大多數民眾認為目前兩岸交流的速度「剛剛好」，

倘若「九二共識、一中各表」的「一中」是「中華民

國」，也有過半數的民眾支持，「代表大家對『中華

民國』的認同很高」。總統強調，「九二共識」其實

是捍衛中華民國主權與台灣尊嚴最好的模式，民眾可

以自行判斷，他執政的7年與過去相比，「到底哪一

個對台灣有利」。

第三次「兩岸事務首長會議」在金門舉行

據陸委會5月23日新聞稿，第三次「兩岸事務首

長會議」於5月23日在金門縣舉行，陸委會夏立言主

任委員與大陸國台辦主任張志軍在會中就當前兩岸關

係發展及重要議題交換意見，雙方重申推動兩岸關

係和平穩定發展的決心與信心不變。夏主委強調，

雙方應善加珍惜7年來兩岸和平繁榮成果，應繼續在

「九二共識」基礎上，正視現實、擱置爭議，持續穩

定推進兩岸關係，創造更多讓民眾有感成果。

夏主委表示，金門曾是台海戰雲密布時、兩岸軍

事對峙的最前線，對於兩岸隔海分治的現狀與事實，

雙方應多一些正面思考，對於各自堅持的敏感議題，

更加需要以最大耐心、誠意與智慧，加強溝通，尋求

逐步化解分歧，俾利深化並鞏固7年來得之不易的和

平成果。（第三次「兩岸事務首長會議」詳細內容請

見本期專題報導二）

兩岸企業家峰會首度移師高雄舉行

據中時電子報、NOWnews今日新聞5月22日報

導，兩岸中小企業合作創新發展論壇5月21日在高雄

登場，由前經濟部長陳瑞隆致歡迎詞後，並邀請峰會

台灣理事長蕭萬長、大陸副理事長盛華仁致詞，共有

來自兩岸近500位中小企業代表參加，以『共建合作

機制，攜手創新發展』主題進行探討。

前副總統暨企業家峰會台灣方面理事長蕭萬長以

「天時、地利、人和」，譬喻這場兩岸中小企業大聚

會；他強調，大陸正推動「一帶一路計畫」，且明年

也將實施「十三五規劃」，他深盼兩岸能發揮群體力

量，共同開拓全球和大陸市場的龐大商機。

蕭前副總統表示，天時是因南台灣最近面臨乾

旱，大家在求雨之際，終於普降甘霖，而剛好在此開

會，可說是「急時雨」和「吉祥雨」，且俗話說「遇

水則發」，這是好消息。地利是高雄港都是台灣經濟

5月11日，馬英九總統接見美國在臺

協會（AIT）主席薄瑞光（Raymond 

F. Burghardt）等一行。

具有重要的關鍵意義，此次

「兩岸事務首長會議」在金

門舉行，突顯7年來兩岸關

係發展的重大轉變，是超過

一甲子以來兩岸關係由對立

衝突走向和解、合作，並進

而實現兩岸和平的縮影與證

明。陸委會強調，兩岸重大

議題的處理及兩岸未來發展

走向，均係「一念之間」，
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的發源地，包括1960年代的加工區、石化及鋼鐵等

重工業都從高雄開始，至於人和，台灣方面有逾240

家中小企業參加峰會，甚至還有其它業者想參加，大

陸也有逾100家代表參加，這是人和最好的證明。

蕭前副總統指出，大陸正在推動的「一帶一路計

畫」，和即將於明年開始實施的「十三五規劃」，均

將釋出極為龐大的商機，對於全球、大陸及台灣未來

的經濟發展格局，料將會有極為深遠的影響。他期盼

兩岸的大型企業和國有企業，能夠發揮「以大帶小、

成群結隊」的精神，結合兩岸眾多的中小企業，建構

兩岸中小企業均可以充分參與的堅強團隊，共同開拓

全球和大陸市場所提供的無限商機。

盛華仁表示，大陸方面的企業家主要來自江蘇、

浙江、上海、福建、廣東、山東等沿海省市，希望本

著「兩岸一家親的理念」，學習和分享台灣中小企創

業成長經驗，並表達攜手發展的誠意和決心，期能努

力爭取獲得實質性的合作成果。

本次論壇與會代表圍繞『如何保進兩岸中小企業

育成、孵化與合作』、『如何構建兩岸中小企業合作

媒合機制與平台』、『如何提升兩岸中小企業創新升

級與設計能力』和『兩岸中小企業如何善用電商平台

拓展市場』四項議題進行討論。

多數民意支持維持台海現狀　

推動兩岸官方互動及制度化協商

據行政院大陸委員會5月9日公布最新辦理之

「民眾對政府大陸政策及兩岸關係之看法」民調結

果，對於未來兩岸關係發展方向，絕大多數民眾支持

在中華民國憲法架構下，維持台海「不統、不獨、不

武」現狀的政策（75.2%），及未來繼續推動兩岸官

方互動常態化與制度化協商，促進兩岸關係制度化發

展（71.4%）。

本次調查結果顯示，多數民眾肯定2008年以

來，政府大陸政策的重要成果，即是維持兩岸關係和

平穩定（59.4%）；支持政府在「九二共識，一中各

表」基礎上，穩健推動兩岸協商和交流（53.9%）；

認為兩岸官方互動常態化，有助兩岸關係和平穩定

（58.7%），兩岸制度化協商，有助兩岸事務處理

（58%）；並對兩岸協議為人民交流往來帶來便

利，保障人身安全與維護社會秩序，增加許多商機等

成果表示滿意（49.8%）。

陸委會表示，調查顯示民眾對兩岸交流速度與正

常化發展趨勢持正面態度。近5成受訪民眾認為過去

7年整體交流速度剛剛好（45.1%）；支持開放陸生來

台就學，促進兩岸青年瞭解與互動，為兩岸和平發展

奠定基礎（59.7%）；支持政府檢討並修正兩岸人民

關係條例，以逐步實現兩岸交流正常化（50.3%）。

此外，多數民意支持政府擴大兩岸交流互動，傳

遞自由、民主、人權、法治等台灣核心價值，促進相

互瞭解（66.9%），同意近年來兩岸關係改善，擴大

台灣參與國際社會（49.2%）。另有關兩岸關係改善

對台灣整體安全保障，有40.4%的民眾表示同意，不

同意49.0%；陸委會針對此一結果表示，國家安全始

終為台灣民眾長期以來所關切，政府也不斷呼籲大陸

應正視我民意的觀感與顧慮，方能真正促進兩岸關係

和平穩定的長遠發展。

陸委會並指出，7年來政府推動制度化協商、開

展官方常態互動，及擴大交流的成果已獲多數民眾肯

定。面對主流民意對維持台海「不統、不獨、不武」

現狀及長期和平穩定的期望，政府將繼續秉持「以台

灣為主，對人民有利」的原則，以及在「九二共識，

一中各表」的基礎上，持續推動兩岸關係制度化往

來，穩健開展兩岸和平穩定關係。

本項調查是陸委會委託全國公信力民意調查公

司，在5月2日至3日以電話訪問台灣20歲以上成年民

眾，有效樣本1,070份，信賴度為95%，抽樣誤差在

±3.00%。

APEC貿易部長會議圓滿落幕
據經濟部5月24日新聞稿，經濟部鄧振中部長5

月23至24日出席在菲律賓長灘島舉行之第21屆貿易

部長會議。本年主題為「建立包容經濟，打造美好世

界」，由菲律賓擔任主辦會員體，此次會議聚焦於支持

多邊貿易體系、強化區域經濟整合、加強微中小型企
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業進入國際市場並安排與會部長會晤中小企業代表。

本次會議達成多項成果，包括支持多邊貿易體系

及推進區域經濟整合。各會員亦同意本年12月WTO

於肯亞舉行之第10屆部長會議對杜哈回合談判成敗

至為關鍵；有關ITA擴大談判，各國均表示重視本談

判，並盼早日形成共識。惟我國特別強調談判結果應

給予所有成員足夠利益。

關於推進區域經濟整合議題下之討論主要係集中

在亞太自由協定研究案之推動及協助區域內之中小企

業開拓國際市場；在亞太自由貿易協定之討論方面，

我方係以展現積極參與之態度為重點，並與其他13

個會員體共同組成核心撰寫小組，以顯示我國對亞太

地區經濟整合之重視；在協助中小企業拓展國際市場

方面，我國因制度相當健全成效亦十分明顯，討論時

有很大發揮空間，此次亦通過微中小型企業全球化長

灘島行動計畫。

鄧振中部長於接受APEC秘書處訪問時，說明我

國參與此次貿易部長會議的重點，鄧部長表示貿易對

我國相當重要，我國的經濟70%皆仰賴出口，此次

APEC貿易部長會議在市場開放、便利通關及中小企

業等的議題之討論成果豐碩，希望能在兼具市場開放

及貿易自由化的目標下，協助中小企業進軍國際市

場，特別是APEC市場。

鄧部長亦運用此次會議期間與主要美、菲、印

尼、馬來西亞、越南及紐西蘭等國代表就TPP／RCEP

之談判進展交換意見，並尋求該等國家對我國未來參

與相關談判之支持。

行政院會通過「土地稅法」及

「平均地權條例」部分條文修正草案

據行政院5月7日新聞稿，行政院會通過財政

部、內政部分別擬具的「土地稅法」及「平均地權條

例」部分條文修正草案，將送請立法院審議。

該兩修正草案修正要點如下：

一、 以自有土地交付信託，且信託契約明定受益人為

委託人享有全部信託利益，受益人於信託關係存

續中死亡者，該土地有應課徵土地增值稅之情形

時，其原地價指受益人死亡日當期之公告土地現

值。（土地稅法修正條文第31條之1第3項；平

均地權條例修正條文第38條之1第3項）

二、 委託人如有藉信託契約，不當為他人或自己規避

或減少納稅義務者，無前項規定之適用。（土地

稅法修正條文第31條之1第4項；平均地權條例

修正條文第38條之1第4項）

三、 上開自益信託土地，受益人死亡後，受託人支付

之相關土地改良費用及地價稅者亦得減除或抵繳

（土地稅法修正條文第31條之1第5項後段；平

均地權條例修正條文第38條之1第5項後段）；

另對於尚未核課或尚未核課確定案件，適用修正

後之規定。（土地稅法修正條文第31條之1第6

項；平均地權條例修正條文第38條之1第4項第6

項）

4月我出口持續下滑　經濟部將積極因應
經濟部國際貿易局5月8日新聞稿，據財政部5月

8日發布之4月我國海關進出口資料指出，受到我國

主要貿易夥伴歐洲、中國大陸及東協經貿成長步調

緩慢，國際油價及原物料價格下跌影響，今年4月我

出口減11.7%，進口減22.1%，出超成長86.8%，

累計1∼4月出口減6.2%，進口減16.8%，出超成長

101.3%。綜觀全球主要貿易國家，韓國、新加坡、

美國、日本及中國大陸出進口狀況皆不理想。

今年4月我對主要貿易夥伴出口僅對日本及美

國分別成長9.3%及1.2%，對歐洲及東協6國分別減

21.6％及18.9％，對中國大陸減13.4%。

依據國際貨幣基金（ International Monetary 

Fund；IMF）5月5日發表之亞太地區經濟展望指出，

中國大陸及日本經濟成長低於預期，將使亞太地區經

濟成長低於金融危機前水準，故恐制約我國出口動

能。

面臨此嚴峻貿易情勢，經濟部將針對出口不佳之

重點市場進行檢討，並就我國主力出口品項（如電子

產品、資通訊、機械等），研擬相關作法，以積極因

應。


